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Почетная  
и непростая миссия –

Ветерану труда Вере Васильевне 
ВИЛКОВОЙ – 102 года. К своему возрасту 
Вера Васильевна относится очень легко. Как 
сама признается, о нем она никогда всерьез 
не задумывалась. Возможно, потому, что в ее 
окружении долгожителей хватало. Сегодня 
у нее свой распорядок дня: зарядка по утрам, 
активное общение с друзьями и знакомыми. 
Вера Васильевна следит за конкурсами 
профсоюза отрасли связи, принимает 
в них участие и побеждает, как, например, 
в конкурсе фотографий. Наша собеседница 
всегда внимательна к соседям, особенно по 
лестничной площадке (не забывает поздравить 
их с днем рождения, позвонив в дверь и вручив 
открытку и цветок), любит, когда ее навещают 
школьники, рассказывает о таких встречах 
с особой теплотой. Словом, не теряет интерес 
к жизни даже в таком почтенном возрасте. 

уже тогда. Конечно, случались и периоды недолгого 
смятения... Как тогда, в самом начале вой ны.

– В этот день всем сотрудникам почтамта сообщи-
ли, что завтра выдадут зарплату за два месяца и нуж-
но будет эвакуироваться. Возвращаясь домой с такой 
новостью, я наблюдала, как все куда-то бегут: кто 
с чемоданом, кто с мешком. А одна женщина, вспо-
минает Вера Васильевна, стояла в открытой грузо-
вой машине и, распахнув пальто, обнимала им фикус. 
Люди тогда были необыкновенные.

– Я тогда пришла домой и сказала отцу, что завтра 
нужно эвакуироваться. А он мне: «Как тебе не стыдно, 
ты же кандидат в коммунистическую партию!»

– А на завтра как-то все успокоилось, – продол-
жает Вера Васильевна, – спокойно встали и пошли 
на работу.

Практически всю вой ну Вера пробыла в Москве. 
Все тогда стало строже, условия жизни суровее. 
За опоздание на работу на 15 минут – суд.

– Был случай, когда я практически в ночной рубаш-
ке, накинув что-то сверху, босиком бежала на элек-
тричку, на работу. В вагон буквально влетела – ребята 

С  почтовой деятельностью у Веры Васильевны 
связано без малого 22 года ее жизни. А на-
чиналось все с Московского почтамта, куда 

она устроилась работать простой сортировщицей 
писем. Тогда это была востребованная профес-
сия, письма писали все. «Огромные, на несколь-
ких листах, – вспоминает сегодня Вера Васильев-
на. – В отдел сортировки их приносили ящиками, 
там распределяли по трактам, то есть направле-
ниям, вязали и отправляли на почтовые вагоны».  
Уже тогда Вера Федорова, молодая 19-летняя де-
вушка, сразу начала изучать белорусское направ-
ление, каждый его уголок, как будто знала, что 
когда-то Беларусь станет ее домом. Но это будет 
позже – после вой ны.

В 1941 году, когда немцы подошли к самой Москве 
и стояли уже в Можайске, Вера вступила в комсомол.

– Многие меня тогда не поняли, – вспоминает 
Вера Васильевна. – Сравнивали с Зоей Космодемьян-
ской: что, мол, как она хочешь закончить?

Но правильные ценности, определенная жизнен-
ная позиция, взгляды, твердость и сила были у Веры 

восстановление почтовой связи  
в послевоенном городе
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меня потом подняли с пола. Так бежала, что после 
дышать не могла. Но успела.

В период активного противостояния, когда шла 
вой на, Веру избрали командиром команды противо-
воздушной обороны. «У нас было 9 человек, – расска-
зывает она. – И, как только начиналась воздушная тре-
вога, все сразу шли на крышу, где стояли бочки с водой 
и песком. Надевали специальные фартуки и готови-
лись обороняться, так как немцы все время бросали 
на почтамт искрящиеся “зажигалки”». Объекты связи 
были одними из главных их целей. Параллельно Вера 
работала в госпитале, ухаживала за ранеными бойца-
ми, читала им стихи. «Все очень любили Есенина, ко-
торый в тот период был запрещен», – вспоминает она. 
Приходилось ей и окопы копать.

– Холод вспоминается, – рассказывает Вера 
Васильевна. – И то, что все время хотелось есть.  
Тот кусочек хлеба, который получали, сразу съедался.  
Все заработанные деньги мы отдавали в Фонд обо-
роны, оставляли себе самую малость. Но все равно 
всегда все были очень дружны.

Вера Федорова всегда была активным, смелым  
и неравнодушным человеком. Благодаря этому она 
со своим мужем и познакомилась. В 1941 году, когда 
стала профгрупоргом, вместе с товарищами думала, как 
помочь бойцам. Той суровой зимой 41-го организовали 
сбор теплых вещей. Адресатов выбирали произволь-
но по солдатским треугольникам, которые приходили 
на почтамт. Так она впервые списалась со своим бу-
дущим мужем. А в 1942 году при первом личном зна-
комстве в спешке, так как у него было всего несколько 

часов, расписалась с ним в Москве. Позже даже думала, 
как сама признается, что, наверное, это была шутка…

– Я тогда растерялась, – вспоминает она, – меня 
как будто ошарашило, и не с кем было посоветовать-
ся. Мать умерла, еще когда я ходила в первый класс.

В Минск Вера приехала в 1944 году, сразу после 
освобождения города от фашистских оккупантов. 
Сюда ее вызвал муж – тот самый лейтенант Иван Кузь-
мич Вилков, от которого она уже два года не получа-
ла ни одного письма.

ПЕРЕЕЗД В БЕЛАРУСЬ

 21 июля 1940 год. День физкультурника. Участники парада 
от Московского почтамта.  

Слева направо: Гусева Женя, Вилкова Вера, Фролова Зина, 
Голубкина Алла

ЖИЗНЬ В ПОСЛЕВОЕННОМ ГОРОДЕ
В Минск Вера Васильевна приехала в 1944 году, 

сразу после его освобождения. Сюда ее вызвали для 
оказания помощи в восстановлении связи Минской 
области. Поселились в бараке: комнате площадью ме-
тров 12 на улице Солнечной. Веру сразу зачислили 
сортировщицей письменной корреспонденции при 
железнодорожном почтамте.

– Вблизи вокзала в Бобруйском сквере тогда стоял 
барак, где все и обрабатывалось: газеты, посылки, бан-
дероли, переводы, письма, – вспоминает Вера Васи-
льевна. – Рассортировывали по ящикам с решетками.

Позже Веру повысили до бригадира, так как она 
знала специфику работы многих почтовых направ-
лений. Спустя еще какое-то время Вера Васильевна 
стала начальником отдела сортировки корреспон-
денции. Параллельно с работой всегда училась. Окон-
чила административные курсы в Киеве, вечернюю 

школу № 1, заочно техникум связи, а после и Москов-
скую высшую школу профдвижения. В 1963 году была 
единогласно избрана председателем республикан-
ского комитета связи. Все усилия прилагала к тому, 
чтобы восстанавливать и развивать почтовую связь 
в республике. Интересы отрасли она отстаивала 
и на первом послевоенном съезде партии. Еще тогда 
обратила внимание всех на то, в каких условиях свя-
зистам приходится работать в Беларуси.

– Говорили о том, что, например, нужны плотные 
травяные мешки (а всегда были бумажные), поуже 
шпагат для перевязки писем, а не толщиной в палец 
и так далее, – воспоминает Вера Васильевна.

К слову, все необходимое для работы минским 
связистам позже действительно прислали. А уже 
в 1946–1947 годах стали строить свой прижелезно-
дорожный почтамт. К вокзалу пристроили небольшое 
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2-этажное помещение, где уже были кладовые, от-
дельный кабинет у начальника, бухгалтерия. Появи-
лись тогда и первые линии, пути движения. Прямо 
на перрон вывозили тележки с посылками и грузили 
их в почтовые вагоны. А позже пустили и транспор-
тер – специальную ленту, позволяющую перемещать 
посылки с одного места на другое.

О своей почтовой деятельности, как и о работе 
на протяжении почти двух десятков лет председате-
лем Белорусского профсоюза работников связи (1968–
1984 годы), Вера Васильевна всегда рассказывает с охо-
той. И делает это ярко, живо, с ноткой ностальгии, что 
не мудрено, ведь и сегодня она поддерживает связь 
со всеми, с кем когда-то работала, даже на том же при-
железнодорожном почтамте. О ее активной жизненной 
позиции, жизнелюбии, общительности красноречиво 
говорит тот факт, что со столетием заслуженного свя-
зиста отрасли поздравили 142 человека. Такая она, 
Вера Васильевна Вилкова, всегда общительная и никог-
да не унывающая…

Александрина Дунай

Белорусская делегация на V съезде Центрального 
комитета профсоюза работников связи. Москва. 
Стоят слева направо: Малков – секретарь ЦК 
профсоюза; Богинский – председатель обкома 
профсоюза Молодечно; Мирончик С. – председатель 
Центрального телеграфа, г. Минск;  
Молодечкин – председатель Витебского обкома; 
Красовская А.М. – зав. отделом производственной 
работы Минсвязи СССР; Муха – начальник Брестского 
управления связи; Смирнов – председатель 
Брестского обкома. 
Первый ряд слева направо: Мамарин – председатель 
Гомельского обкома; Балыбердин – председатель 
Республиканского Комитета; Псурцев Н.Д. – 
Министр связи СССР; Косов В.А. – Уполномоченный 
связи Беларуси; Юсупов – председатель ЦК профсоюза 
работников связи; Вилкова В. В. – председатель 
рабочкома ЖДО; телефонистка, председатель 
Гомельского телеграфа.
Сведения о некоторых участниках съезда  
не  сохранились – Прим. ред.

Москва, 1965 год. 
Делегаты V Съезда профсоюза работников 
связи, рабочих автомобильного 
транспорта и шоссейных дорог.  
Вера Вилкова – в нижнем ряду 
четвертая справа


